

Escala Crítica/Columna diaria

- *Campañas paralelas, resultados imprevisibles. Lo novedoso
- *Qué hacer con los maestros y la educación; desacuerdos
- *Los generales, un asunto delicado; contra manoseo político

Víctor M. Sámano Labastida

SE CUMPLIÓ una semana del inicio de las campañas para gobernador, presidentes municipales y diputados locales en Tabasco. Las campañas federales comenzaron el 30 de marzo, las estatales el 14 de mayo. No podremos separar el proselitismo de unos y otros, porque prácticamente son las mismas coaliciones y partidos. Además la votación se realizará el mismo día, el uno de julio.

En Tabasco, los candidatos y los partidos comenzaron con las mismas expectativas de obtener la mayoría de los votos. Por lo menos es la intención. Aunque teniendo en cuenta los registros de los votos de procesos anteriores. Es posible que las tendencias den un vuelco, pero en cualquier estimación no podemos ignorar los antecedentes.

Pero también en Tabasco se vive una competencia inusual, por lo menos de los últimos 30 años. No sólo porque coinciden en el tiempo las campañas y votaciones para Presidente de la República y gobernador, sino también porque uno de los aspirantes a despachar en Los Pinos es el tabasqueño Andrés Manuel López Obrador, que va por su segundo intento, y otro de los aspirantes el priísta Enrique Peña Nieto del que se afirma que lleva ventaja en las intenciones del voto. Son factores que influirán.

En las últimas cuatro elecciones para gobernador el PRI ha logrado mantener su ventaja, pero la oposición y en particular el PRD ha venido aumentando su votación, hasta llegar a un promedio del 42 por ciento.

En esta primera semana de campañas estatales resulta difícil estimar cuál de los candidatos tiene mayor ventaja en las intenciones del voto –encuestadores como Roy Campos han reconocido la dificultad de registrar las tendencias en circunstancias de alta competencia y polarización como las de Tabasco. Por supuesto que tampoco que hay olvidar que una buena o mala campaña influirá de manera determinante en el resultado final.

Comentaba en el programa radio televisado al que fui invitado por Ileana Pineda y Gabriel Aysa que precisamente en eso consiste la maduración democrática de una sociedad: en la posibilidad de cualquiera de los competidores gane un a elección. Y el mundo no se acaba si esto sucede.

TERRENO MINADO

SIN DUDA que una de las noticias de interés y preocupación para la sociedad en esta semana que concluye es el anuncio del arraigo de tres generales del ejército mexicano, presuntamente involucrados con el crimen organizado. Son dos generales de División retirados y un general Brigadier en activo.

Si bien antes habían sido juzgados otros generales y uno de ellos condenado a prisión por igual causa, es la primera vez en una década que tres generales son entregados a las autoridades civiles casi al mismo tiempo.

Le decía que es una noticia de interés y preocupación, porque según coincidieron especialistas en asuntos de las fuerzas armadas haber sacado a los militares a las calles para combatir a la delincuencia se convirtió en un riesgo.

Sin prejuizar si es real o no la presunta vinculación de los generales con el narcotráfico, los militares en México históricamente se habían mantenido como una fuerza para defender al país de amenazas externas.

Colocarlos en función de función de policías, de combate al crimen, o de resguardo del orden público ha tenido consecuencias poco afortunadas para el país y para los propios militares. Lo mismo ha sucedido en otras naciones.

Como bien dicen los especialistas en estos asuntos, será necesaria una mayor definición legal para la protección ciudadana y para garantía de los propios militares. Por supuesto para garantía del régimen civil.

MAESTROS A EXAMEN

EN ESTAS campañas electorales se coincide en que entre los principales problemas de México está la pobreza. Una pobreza relacionada con el desempleo, la inseguridad y la educación.

Precisamente el tema de la educación es uno de los que mayor polémica ha despertado porque se tienen diagnósticos e intereses diversos, muchas veces opuestos.

Hay quienes consideran que es necesaria una reforma en los planes de estudio, otros sostienen que hay que mejorar la preparación de los profesores; otros más consideran que un obstáculo a derribar es el control sindical de los maestros.

Tampoco se oculta la influencia política de la dirigente vitalicia del sindicato nacional de profesores, Elba Esther Gordillo, quien ahora inclusive tiene su propio partido político, el Partido Nueva Alianza.

Mientras se desarrollan las campañas políticas se ha anunciado que habrá una evaluación general de los profesores de educación básica.

Un primer examen el 23 y 24 de junio y un segundo examen el 7 de julio, apenas seis días después de las elecciones.

Hay muchos desacuerdos, pero sin duda que existe una coincidencia: México padece un preocupante atraso en la educación. Se calcula que cuatro de cada diez personas mayores de 15 años en México no concluyeron estudios de educación básica. También se estima que 33

millones en el país padecen de rezago educativo.

La falta de preparación, o la preparación deficiente, también está relacionada con el uso limitado de las libertades y la calidad de vida.

AL MARGEN

RECIENTEMENTE tuve oportunidad de dos encuentros con universitarios tabasqueños entre quienes encuentra una gran inquietud por los problemas de México y Tabasco, así como el interés por mejorar su preparación y comprensión de su entorno. Con los estudiantes y profesores de la Universidad del Mundo Maya conversamos sobre periodismo, partidos políticos y procesos electorales.

Con los estudiantes de periodismo y comunicación de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, compartimos sobre técnicas y géneros del oficio, como parte de un taller organizado por los propios alumnos, iniciativa que debe celebrarse.

Diversas manifestaciones en las redes virtuales, en las redes sociales, en las escuelas y calles, demuestran cómo los estudiantes quieren hacer escuchar su voz, porque les preocupa su futuro. Y, aunque hay quien dice que no, saben que para construir el futuro hay que entender el pasado.

MUCHO cuidado deberán tener los candidatos en campaña porque existe una Ley Federal de Protección de Datos Personales. Existe la tentación de utilizar la información a la que las personas tienen o hayan tenido acceso para fines distintos de los que fue recabada. La protección de datos personales no sólo obliga a las instituciones públicas; también limita el uso de las empresas privadas y particulares. (vmsamano@yahoo.com.mx)